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心若在，梦就在
创业——— 不一样的人生态度
本报记者 于潇潇 董惠 秦昕

“与虫为舞”的
女大学生

创业，对于 23 岁的王文超

来说，是一个实现自己，享受

乐趣的过程。

23 岁，刚刚走出校门的年

纪，许多人还在为了找工作四

处奔波，王文超却已经当了三

年“小老板”。

而说起这个小老板的创业

项目，则更让人大吃一惊。这

个温柔漂亮的女孩子，居然在

养虫子——— 喂养金鱼的大麦

虫。

说起来，这个项目早在王

文超大二的时候就已经开始进

行了。她家住在潍坊市区水库

路，附近有一个花鸟鱼市场，

天生富有爱心的王文超很小就

帮外公养过喂鸟的面包虫。

2008 年暑假，爸爸一个养金鱼

的朋友来访，无意之间说起，

潍坊本地没有人养喂金鱼的大

麦虫，他们这些养金龙鱼的，

只能到外地去买。

二十岁的王文超敏锐地捕

捉到了其中的商机——— 既然没

人来做，那市场一定很大，我

来做。

而说起来容易，对于这个

“新事物”，王文超从来没有

接触过，如何饲养更是一筹莫

展。在爸爸的支持下，王文超

买来了几斤种虫，从翻书、上

网开始，一点点地探索实践。

整个暑假，她都躲在租下

的厂房里，喂食、调温、筛

粪。一个漂亮的女大学生，开

始了“与虫为舞”的生活。这

其中的滋味可真是难以言说。

12 月 1 日，在她的厂房里，记

者见到那些蠕蠕而动的幼虫和

张牙舞爪的成虫，只觉得毛骨

悚然。

王文超笑着告诉记者，最

初见到这些虫子的时候，她也

是这种反应。幼虫还好，只在

盒子里蠕动，而那些能够飞舞

的成虫则不同，成虫在厂房里

乱飞，有时候会落到她身上。

每当感觉到有虫子飞来，王文

超就会吓得动也不敢动，只等

着家人来帮忙把虫子赶走。

创业的路总是坎坷，试验

了两个月，自己养的幼虫无论

如何也无法结蛹。一直到开学

后将近一个月，爸爸打电话来

告诉她虫子结蛹了，她在电话

旁边激动得只知道傻笑。

创业，一定会有辛苦，王

文超做好了准备。从那时开

始，只要有假期，王文超都会

与大麦虫待在一起。项目刚起

步没有工人，所有的活都要自

己干，几百个盒子一个个去添

食、清粪，随时调节厂房温

度、湿度，烧锅炉，还要自己

出门联系客户、送货、进货，

二十出头的王文超都扛了起

来。

爸妈心疼女儿的辛苦。

2010 年夏天，王文超毕业了，

在爸妈的劝说下，凭着所学的

专业，她在潍坊市园林局找到

一份工作，每天坐在办公室

里，朝九晚五。而王文超却越

来越不适应，她说，真怕时间

一长，会越来越缺少激情。

王文超下定决心辞了职，

一心扑在大麦虫养殖上，规模

逐渐扩大，她雇了两名工人，

成了名副其实的老板。妈妈总

是很担忧，怕她养虫子找不到

男朋友。而王文超自己则没有

时间去考虑这个问题，现在她

正在建温室，准备将养殖规模

进一步扩大。

“除了赚钱，这更是一种

精神财富，把一件事物从无到

有创造出来，这个过程和成就

感，我很享受。”王文超笑着

告诉记者。

创业，“天道酬智”

在刘海燕办公室的墙上，

挂 着 一 幅 字——— “ 天 道 酬

智”。她说，创业不仅是需要

“勤”，更需要创意和勇气。

2011 年 7 月，学平面设计的刘

海燕从潍坊学院毕业了。 8 月 1

日，她的“谋道品牌策划设计

工作室”开门营业。

有开工作室的想法已经不

止一天两天了，海燕是个对自

己的人生有明确规划的女孩，

在大二下学期的时候，她就已

经开始接设计单子，用赚来的

钱支付生活费。大三、大四两

年，她赚了两万多。

男友聂少荣在广东一家设

计公司上班，海燕毕业之前，

他一直邀请海燕与他一起去广

东发展，进公司做设计，海燕

的爸妈则劝她做教师，对于女

孩子来说，这都是不错的选

择。而海燕却觉得，与其等别

人给自己机会，不如自己去创

造机会。

在她的坚持下，聂少荣放

弃了广东的工作，来到潍坊。

在潍坊学院附近租了间办公

室，购置了电脑等物品，工作

室就这样开业了。

理想总是很美，但现实很

骨感。而创业伊始，整整一个

月的时间，两人只接到一些单

页设计等小单子，“只赚到了

午饭钱”。除了资金短缺外，

最大的难题就是招聘人才，这

也直接影响了他们接大单子。

两人并没有泄气，相互鼓

励着度过初期难捱的日子。渐

渐的，手头上的单子多了起

来，客户甚至发展到省外，还

招了两名员工，工作渐渐步入

正轨。

个人创业，委屈和辛苦都

由自己承受，令刘海燕印象比

较深刻的是在公司刚起步时接

到的一个案子。客户对她们提

出的设计理念非常感兴趣，就

在海燕和同事辛苦工作了四天

准备交稿的时候，客户方的一

位专家却把她们的初稿完全否

定。之后由于客户方面意见不

统一，她们的作品改了又改，

后来，由于拖得时间太长，刘

海燕主动放弃了这个案子，把

设计费全部退回。“和同事辛

苦了那么多天全白费了，但买

来 一 个 教 训 ， 一 份 经 验 ，

值！”刘海燕云淡风轻地说

道。

现在，“谋道品牌策划设

计机构”每月营业额会达到 2

万元。“做潍坊最好的设计公

司”，海燕和聂少荣对此充满

信心。

两年没收入，
不是谁都熬过

在高新技术产业服务园区

的潍坊明锐光电科技有限公

司，说起自己的创业历程，马

玉波说，半导体行业，其实是

自己的第二次创业。

在从事榨油机械过程中，

马玉波在无意中慢慢接触发展

的半导体行业。低碳、节能的

优势，让马玉波迅速捕捉到了

这个行业未来的发展前景，心

中也萌生出涉足半导体的想

法，并开始悄悄筹备。

但真正促使他现有公司成

立的契机，是 2008 年朋友送来

的一份《高新技术开发区管委

会关于推动半导体照明企业加

快发展的意见》，各项关于促

进半导体行业发展的政策、扶

持，让马玉波坚定了自己选择

的方向。

在 2007 、 2008 年两年间，

马玉波先后到广东、深圳、珠

海等地进行考察，还对潍坊整

个半导体市场做了细致的调

研。终于在 2008 年，潍坊明锐

光电科技有限公司成立了。

最初的两年，日子确实难

熬，公司在最初进行产品研发

时，经费紧缺、人员不稳定，

更没有任何收入。马玉波口中

的“关键词”，有困惑，有忧

虑，更有无助。“主要是未来

市场的渺茫。在产品研发阶

段，公司需要不断地注入资

金，而且在很长一段时间内，

可能根本看不到任何实实在在

的 突 破 ， 这 需 要 耐 得 住 寂

寞”。

而真正的打击、挫败感还

在产品研发阶段，合作伙伴突

然间的中途“离场”。尽管在

之前，马玉波有十多年的从事

电子领域方面的经验，但产品

研发这项绝对的技术活，他还

算是门外汉，主要都是合作伙

伴全权负责。搭档走了，马玉

波一切都得从头再来。

马玉波说自己是个固执的

人，公司能走到现在，只是自

己固执于自己最初的坚持、开

始的选择而已。在他看来，能

否做到白手起家最终靠的不仅

是资金、不仅是经商头脑等

等，更难得的是当别人将曾有

的坚持抛于脑后，自己还在为

其而努力。“毕竟两年没收入

的 日 子 ， 不 是 谁 都 熬 得 过

来”。

而正是凭借自己坚持，

2009 年下半年，马玉波终于有

了自己的第一个订单，在产品

推广阶段，第一单生意，马玉

波基本没赚到多少钱，但却是

实质性的一步。

环顾一间还算宽敞的办公

室里，正对门口的墙面上悬挂

的便是在第三届潍坊青年创业

大赛中夺得冠军的奖牌。马玉

波看了一眼，笑笑地说，冠军

荣誉或许不算什么，更为重要

的是，他已为公司争取到了政

府贴息下的 2 0 0 万的银行贷

款。

年轻人，别拿创业
当“过家家”

拐进胜利街、向阳路交叉

口附近的一条巷子，曾照兵站

在门外，把记者迎进了自己的

灯具店。走进店内，各式的灯

具发出各色的光线糅合在一

起，让一间仅有十几平米的小

店色彩斑斓。

2004 年，从山东财政学院

毕业，曾照兵在流浪一年后，

进入了济南浪潮华光有限公司

开始接触光电新能源这一行

业。从最初的车间工人到深圳 3

年的销售人员，在对这一行业

不断地了解中，曾照兵决定自

己当老板。

凭借自己的兴趣，多年来

积累的经验，当时尽管只有 3

万元的积蓄，另外，从亲戚朋

友借来 10 万元，曾照兵就在潍

坊盘下了现在的店面，准备大

干一场。

谈及自己的创业历程，用

曾照兵自己的话说，小生意，

多大的坎都能迈的过去。创业

接近三年来，最困难的时期是

去年下半年，由于工程款收不

回来，造成了资金缺口，只能

靠借钱熬过来。

曾照兵说，他刚刚在向阳

路上租了更大的店面，马上就

要搬了。另外，刚刚注册的英

科光电能源有限公司也已得到

了批准。曾照兵终于从个体经

营户转变成有了自己的公司，

也将真正成为老板。

而对于未来，曾照兵也绝

不仅仅满足于此，更有无限的

憧憬。他说，相比珠三角、长

三角等地区，现在潍坊在光电

新能源的发展上还很不成熟。

“未来，我想打造属于我自己

的光电新能源品牌”，他开玩

笑的说，自己在做一项“光

明”的事业，能养活一群人。

而这在现在，绝不是一个年轻

人的畅想而已。曾照兵心里也

早已有了自己的计划。

六年从事这一行业，经

验、人脉等各种资源，曾照兵

已开始筹备研发生产自己的

“英科”品牌产品。

他说，现在，很多企业都

选择在研发出自己的产品后再

做市场。而他是在了解潍坊市

场，并拥有自己的一批客户

后，针对市场进行研发生产，

因而尽管可能中间的跨度很

大，但曾照兵却是信心百倍。

在他看来，作为 85 后的年

轻人，创业不是“过家家”，

更不应该是一场“赌博”。不

是试探，更不应该走一步算一

步。

数据显示， 2012 年中国普通高校毕业生规模达
到 680 万人，今年累计有近千万大学生要找工作。

11 月 15 日上午，中国青年创业国际计划潍坊
办公室发放首批创业扶持资金。 11 名创业青年从
现场领取创业扶持资金 55 万元，并获得“一对
一”导师扶持。通过 YBC 帮扶的创业青年成功率
已达到 95% 。

目前，山东省青年创业大赛报名截止，报名火
热，受到空前的关注，点燃了青年人创业的梦想。
越来越多的人在找工作、买房、物价上涨、孩子就
学等压力下，或为梦想、或为生活、或为金钱，越
来越多的人，走上了创业的道路。

2011 年 12 月 2 日 星期五 编辑：秦国玲 美编 组版：刘杨


	K11-PDF 版面

